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Знаний много не бывает!
За четыре дня интенсивной учебы более ста участников  – 

самых активных представителей молодежи из 8 регионов УрФО 
прошли комплекс тренинговых и обучающих мероприятий – на-
правленных на профессиональную реабилитацию и развитие 
личностных навыков. Образовательная программа слета была 
рассчитана на молодежь с инвалидностью в возрасте от 18 до 
45 лет из организаций ВОИ Тюменской, Челябинской, Сверд-
ловской, Курганской областей, Пермского края, Ханты-Мансий-
ского автономного округа, Удмуртской Республики и Республи-
ки Башкортостан.

На торжественном открытии слета член президиума ВОИ 
Евгений Кравченко зачитал приветствие участникам от Ми-
хаила Терентьева, председателя Всероссийского общества 
инвалидов. Со словами напутствия выступили председатель 
ЧООО ВОИ Лидия Дмитриева и директор Центра инклюзивно-
го образования ЮУрГУ Дарья Романенкова. Затем состоялась 
пленарная дискуссия на тему самореализации молодежи с 
инвалидностью, в которой приняли участие ведущие экспер-
ты из различных областей, в том числе представители ВОИ, 
образовательных учреждений и службы занятости. Первый 
день слета завершился интеллектуальной игрой «Что? Где? 
Когда?», организованной Челябинской региональной организа-
цией «Лига интеллектуальных игр».

Во второй день участники прошли тренинги по личностной 
эффективности: «Искусство общения», «Самомотивация до-
стижений», «Работа в команде: ключевые факторы успеха», 
«Возможности для самореализации». 

В третий и четвертый образовательные дни участники слета 
занимались на четырех площадках под руководством компе-
тентных экспертов. 

Так, азам предпринимательской деятельности их обучала 
Ирина Сапонюк, консультант Центра «Мой бизнес», тренер 
обучающих программ АО Корпорация «МСП». На площадке 
«Социальное проектирование» молодые люди учились писать 
и защищать проекты под началом опытного спикера – замести-
теля директора АНО «Молодёжь Южного Урала», федераль-
ного спикера в области soft skills и инклюзии Дарьи Булыгиной. 
Экспертом блока SMM в медиа был Александр Анисимов  – за-
меститель председателя комиссии Общественной палаты Челя-
бинской области по молодежной политике, лектор Российского 
общества «Знание», федеральный digital-эксперт. Александр 
рассказал о возможностях SMM-отрасли для продвижения и 
успешности своих интернет-ресурсов, каналов, сообществ. На 
площадке «Я – лидер» своими знаниями поделилась Дарья 
Осипова, специалист Центра развития научного волонтерства 
Университета МИСИС.

В заключительный день слета подводились итоги большой 
и плодотворной работы, участники и команды защищали свои 
проекты. Победители награждены дипломами и подарками 
от партнеров мероприятия. Авторы двух лучших социальных 
проектов получили денежные сертификаты на 40 тысяч рублей 
для их реализации. Это Анна Абрамова из г. Троицка Челябин-
ской области – за проект «Инклюзивная мастерская «Ивушка» 
и Елена Гаркунова из Тюменской области – за проект «Мы все 
равны».

«Ты помнишь, как все начиналось?»
На этот вопрос вряд ли утвердительно ответят 

многие из молодых участников нынешнего слета. Но для 
нашего издания в год его 35-летия вопрос вполне умес-
тен. И ответ мы найдем в подшивке газеты «Милосер-
дие и здоровье» за 2010 год.

 «Начало июля было жарким для Челябинской областной 
организации ВОИ в прямом и переносном смысле. Под беспо-
щадно палящим солнцем работникам правления ЧООО ВОИ и 
активу Ассоциации молодых инвалидов пришлось оперативно 
решать вопросы организации сразу двух крупных мероприятий, 
выходящих за рамки области. С 4 по 8 июля на базе санатория-
профилактория «Волна» проходила «Школа лидеров молодых 
инвалидов Приволжского и Уральского округов». Поучиться ли-
дерским качествам собрались 60 юношей и девушек, многие из 
которых после закрытия «Школы лидеров» стали участниками 
другого события – Межрегионального слета молодежного акти-
ва ВОИ Уральского федерального округа. 

Своим мнением делится тренер «Школы лидеров», 
председатель Ленинской окружной организации ВОИ горо-
да Тюмени Евгений Кравченко (на снимке крайний слева):

– В «Школе лидеров» в качестве тренера я принимаю учас-
тие впервые. Такая учеба необходима, с одной стороны, самим 
молодым людям с инвалидностью, с другой стороны – орга-
низациям ВОИ. Ребята учатся проявлять лидерские качества, 
правильно их использовать. Таким образом, они смогут больше 
сделать для своих организаций на местах» («МИЗ, 2010 г.»). 

Напомним: Евгений Кравченко сегодня – член президи-
ума Всероссийского общества инвалидов, председатель 
Уральского межрегионального совета ВОИ, руководи-
тель Тюменской областной организации ВОИ (на снимке 
вверху  – третий справа). 

Как тут не процитировать классика: «Его пример – 
другим наука…» И, конечно же, нам интересно мнение Ев-

гения Константиновича о том, как изменился слет мо-
лодежного актива ВОИ за столь существенный отрезок 
времени, полный событий и перемен в жизни отдельных 
людей и страны в целом.

– В 2010 году я был участником образовательного форума, 
нового проекта ЦП ВОИ по формированию кадрового резерва 
Всероссийского общества инвалидов. Челябинская область ста-
ла одной из площадок, на которой обучались активисты УрФО. 
Потом этот форум плавно перешел в слет молодежного актива 
ВОИ УрФО, на котором мы присутствуем сегодня. Он прово-
дится в 12-й раз, что само по себе является доказательствам, 
что людям это нужно. И, естественно, меняется в соответствии 
с требованиями времени. Те четыре направления, которые за-
явлены в программе слета–2024, наиболее актуальны на се-
годняшний день. На предыдущих были, например, творческие 
площадки, которые, возможно, интересны молодым людям, но 
практической пользы для организации они не представляли. А 
главная наша задача сегодня – дать молодым знания и навыки, 
которые они могли бы применять в дальнейшем. Кто-то будет 
делать это в структуре ВОИ, кто-то, как это ни грустно, пойдет 
искать себя в свободном пространстве. В любом случае задача 
слета – дать молодежи возможность реализовать себя, а будет 
это в ВОИ или «на вольных хлебах», зависит и от местной ор-
ганизации – насколько она готова принять такого человека и 
предоставить ему пространство для действий. В любом случае 
мы делаем хорошее доброе дело для их будущего.

(Продолжение на 2-й стр.)

Курс – на профессиональную реабилитацию
С 10 по 14 сентября на территории ДО «Звездный» Челябинской области проходил XII Межрегиональный моло-

дежный слет ВОИ Уральского федерального округа, организованный Челябинской областной организацией ВОИ.



2 стр. «МИЛОСЕРДИЕ и ЗДОРОВЬЕ» № 9, сентябрь 2024 г.

Инвалид и общество

(Продолжение. 
Начало на 1-й стр.)

Помимо организаторов, пла-
нировавших и обеспечивавших 
проведение слета молодежного 
актива, главными действующими 
лицами его были спикеры выше-
названных обучающих мини-кур-
сов. Насколько они удовлетво-
рены результатами короткого, но 
интенсивного учебного процесса? 

Дарья Булыгина – спикер пло-
щадки «Социальное проектиро-
вание», заместитель директора 
АНО «Молодёжь Южного Урала», 
федеральный спикер в области 
soft skills и инклюзии:

– В слете молодежного актива я 
принимаю участие как спикер уже 
четвертый раз. В первый год у меня 
на площадке было всего 8 человек, а 
сейчас больше 20, чему я, конечно, 
очень рада. Причем много совсем 
молодых ребят, которые горят свои-
ми идеями: это и спорт, и волонтерс-
тво, и творчество. Приятно слышать, 
что проекты, которые получили фи-
нансирование на прошлых слетах, 
успешно реализованы. Например, 
проект по парабоулингу, который до 
сих пор имеет продолжение. Соци-
альное проектирование изначально 
подразумевает лидерство, потому 
что реализовать проект чаще всего 
можно только в команде, а повести 
за собой людей способен человек 
с лидерскими качествами. Многие 
из тех, кто начал с общественной 
деятельности, в дальнейшем идут 
работать в органы исполнительной 
власти и там реализуют конкретные 
инициативы. Помимо этого, есть ре-
бята, которые находят себя в пре-
подавании, обучении детей, начав 
также с проектов узкой направлен-
ности. То есть социальное проекти-
рование  – это тоже путь к профес-
сиональной реализации. В этом 
году слет стал, я бы сказала, более 
взрослым – упор сделан на развитие 
потенциала, который может в даль-
нейшем привести к трудоустройству 
или реализации в профессиональ-
ном сообществе. 

«Ба! Знакомые 
всё лица…»

Слет – это не только площадки 
для занятий, обсуждение актуаль-
ных тем, тренинги и защита проек-
тов. Это еще и место для встречи 
с коллегами и друзьями из других 
регионов. Размышления людей, 
которые не раз становились участ-
никами межрегиональных слетов 
молодежного актива ВОИ УрФО и 
которым есть с чем сравнивать, без-
условно, будут полезны для органи-
заторов. 

Елена Гаркунова, председа-
тель общества инвалидов Кали-
нинского района г. Тюмени:

– Я, можно сказать, ветеран сле-
тов молодежного актива в Челябин-
ской области, на четырех или пяти 
точно была. Нынешний отличается 
от предыдущих индивидуальным 
подходом спикеров к аудитории. 
Вчера побывала на всех площадках 
и даже, слегка нарушив правила, 
поменяла ту, что выбрала вначале. 
Вместо предпринимательства мно-
гие из нашей команды пошли на со-
циальное проектирование, потому 
что у нас есть уже набросок проекта, 
хотелось бы его доработать и реали-
зовать не только у нас, но и в других 
городах области, а может, и страны. 
Вообще организаторы очень хорошо 
поработали, и у нас нет претензий ни 
к питанию (а раньше бывали, надо 
сказать), ни к условиям проживания, 
работы и отдыха. Проводим время 
интенсивно, интересно и очень по-
знавательно.

Рустам Файзрахманов, г. Ко-
пейск Челябинской области:

– Я был на молодежном слете в 
2020 году и на похожем форуме в 
прошлом году в Тюмени. В своей ор-
ганизации я пока никаких админист-
ративных постов не занимаю, а моя 
активность проявляется в основном 
в спорте – вхожу в сборную команду 
области по баскетболу на колясках 
«Импульс». Мне это нравится, и хо-
чется развивать команду, чтобы она 

достигала более высоких результа-
тов. На слете я выбрал для себя на-
правление «Социальное проектиро-
вание». Возможно, в будущем тоже 
реализую какой-то свой проект, на-
пример, по увеличению доступности 
нашего города для маломобильных 
людей. Подобные мероприятия важ-
ны для получения знаний, которые, 
несомненно, пригодятся в работе 
местной организации ВОИ и в це-
лом  – для социализации людей с 
инвалидностью. 

Мария Марченко, руководи-
тель делегации Свердловской 
области:

– В нашей команде предста-
вители разных городов и районов 
области. Есть те, кто уже давно и 
активно работает по каким-то на-
правлениям в своих организациях, 
есть и те, кто еще ищут себя и свое 
место в коллективе. Ольга Морозо-
ва, например, уже была победите-
лем в направлении «Социальное 
проектирование» на одном из сле-
тов. Проект был посвящен разра-
ботке игр для слабовидящих лю-
дей, он получил финансирование 
и был реализован. Антон Пьянков 
тоже не раз участвовал в слетах, 
многие помнят его выступления в 
различных творческих номерах. Он 
сейчас пошел на площадку «Я  – 
лидер». Для него это актуально, 
так как переехал в другой город, 
где надо самоутверждаться в новой 
организации в качестве организа-
тора мероприятий, а не только их 
участника. Максим Яриков – тоже 
очень творческая личность всегда 
полон новых идей, которые здесь, 
я думаю, получат поддержку и при-
знание. Я сама была участницей 
самого первого слета, а сейчас яв-
ляюсь заместителем председателя 
Карпинской местной организации 
ВОИ и приехала сюда уже в качес-
тве руководителя. Организовала 
в Карпинске клуб для молодежи с 
различными формами инвалиднос-
ти. Проводим творческие меропри-
ятия, участвуя в которых молодые 
люди интегрируются в новую сре-
ду, учатся, становятся увереннее и 
адаптивнее. Мы находим возмож-
ность путешествовать, занимаем-
ся изучением народных традиций 
и организуем на любых площад-
ках выступления с фольклорными 
песнями и танцами. Для этого нам 
и сцена не нужна! (Подтверждаю: 
сама видела, как команда Сверд-
ловской области зажигала в пере-
рыве между занятиями  – многие 
забывали про кофе-брейк и стано-
вились в круг, подпевая и подтан-
цовывая. См. фото вверху).

– Надо отметить, – продолжает 
Мария, – что межрегиональный слет 
молодежного актива стал в большей 
степени ориентироваться не только 
на активизацию работы организаций 
инвалидов, но и на самореализацию 
людей с инвалидностью. 

Дмитрий Дмитриев, г. Совет-
ский Ханты-Мансийского авто-
номного округа:

– Молодежный слет в этом году 
отличается от того, на котором я 
был три года назад. Мы тогда сразу 
делились на команды и начинали 
работать над какими-то продукта-
ми. А сейчас больше сделан упор 
на получение информации, и это 
намного интереснее и полезнее, на 
мой взгляд. В прошлый раз я был на 
площадке «Социальное проектиро-
вание», сейчас перешел на «Я – ли-
дер», так как надо изучать разные 
направления. В плане расширения 
контактов тоже прогресс – больше 
участников из разных регионов, а 
значит и обмен мнениями, новые 
знакомства. Есть ребята, с которыми 
мы пересекались на встречах команд 
КВН. Для меня ВОИ – это обществен-
ная организация, где я могу реализо-
вать свою потребность в общении и 
участии в интересных мероприятиях. 
И кроме того, это место моей посто-
янной работы. В своей организации я 
системный администратор: слежу за 
работой компьютеров, веду группу в 
соцсетях, помогаю в подготовке и ос-
вещении мероприятий. Но прекрасно 
понимаю, что надо постоянно учить-
ся, и слеты молодежного актива – хо-
рошее подспорье в этом.

Александр Порывкин, Курганс-
кая область:

– Я во второй раз на слете и 
заметил значительные перемены. 
Появились новые интересные пло-
щадки  – по предпринимательству и 
SMM. Это очень правильные направ-
ления, так как молодежь взрослеет и 
стремится к тому, чтобы в будущем 
была возможность реализоваться. А 

для этого нужно образование и вос-
требованная специальность. Хотя 
в жизни по-разному складывается. 
У меня, например, два диплома об 
окончании техникумов в Кургане 
и Челябинске. А работаю вот уже 
10  лет на заводе конвейерного обо-
рудования резчиком по металлу. Ра-
бота не из легких, но мне нравится, я 
вполне справляюсь, несмотря на ин-
валидность. Моя жена тоже недавно 
нашла работу. В общем, было бы 
желание! У нас в организации ВОИ 
много активных людей, которые 
все успевают: и работать, и в обще-
ственной жизни участвовать. Мы с 
Еленой во всех областных меропри-
ятиях принимаем участие, особенно 
творческого плана. А недавно еще и 
парусным спортом увлекся. Движе-
ние – это жизнь! И я считаю, надо 
все время идти вперед, стремиться 
к лучшему. 

Лариса Евсеева, руководитель 
делегации Тюменской области:

– Я с 2017 года вожу на слеты в Че-
лябинскую область наших активистов, 
и конечно, у меня есть с чем сравнить. 
Молодежный слет  – это всегда ярко, 
зрелищно, насыщенно. По атмос-
фере всё похоже, но есть и отличия. 
Например, новые площадки более 
современного формата. Понятно, 
что все новшества появились по за-
просу времени. Молодые люди стре-
мятся к новым знаниям как способу 
самореализации. Они сейчас в чем-
то гораздо прагматичнее нас. Наши 
ребята, которые пошли на площадку 
«Социальное предпринимательство», 
рассматривают ее, в том числе, как 
подготовку к региональному конкурсу 
«Абилимпикс». В основном все они 
на виду в своих муниципалитетах и 
знают, что им предстоит поделиться с 
коллегами своими знаниями – может, 
тоже свой слет или форум провести. 
Все это делается, чтобы привлечь к 
организациям новых людей. К сожа-
лению, тех, кто предпочитает сидеть 
дома в телефоне, пока немало. Но 
активные ребята, которые и работать, 
и учиться готовы, тоже есть. На слет 
приехал 21 представитель Тюменской 
области, и среди них много тех, кто не 
в первый раз. Это тоже показатель 
– если б было неинтересно, беспо-
лезно, не поехали бы… В этом году 
интересен еще был обмен опытом за 
круглым столом с другими регионами, 
потому что возросло их количество – у 
каждого есть своя специфика в рабо-
те с молодежью.

Курс – на профессиональную реабилитацию
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Инвалид и общество

«Кто на новенького?»

В 2024 г., в связи с расшире-
нием межрегиональных советов 
ВОИ, число участников слета 
молодежного актива ВОИ, УрФО 
увеличилось. Узнать мнение но-
вичков, у которых свой, незамы-
ленный взгляд на это масштабное 
мероприятие, нам было особенно 
интересно. 

Первыми на наши вопросы от-
ветили четверо представителей 
Республики Башкортостан (на 
фото слева направо). 

Идель Хакимов:
– Я сейчас учусь на 5-м курсе 

университета по специальности «пе-
дагог-технолог-информатик». После 
слета у меня сразу начинается двух-
месячная практика. Я приехал сюда 
увидеть новых людей, набраться 
опыта, узнать для себя что-то но-
вое, чтобы, работая с детьми, мог 
объяснить им, что это такое и как с 
этим обращаться. Я выбрал «Про-
движение в социальных сетях»  – 
это близко к моей специальности. 
Кроме того, интересно правильное 
оформление проектов – я и сам 
занимался соцпроектированием, и 
признаю, что проект без его продви-
жения в соцсетях в наше время не 
будет эффективным. Все эти знания 
пригодятся в будущей профессио-
нальной работе, уже есть предложе-
ния от директоров средних учебных 
заведений по поводу трудоустройс-
тва. Время покажет, так как я заочно 
получаю второе образование – по 
специальности «Механик нефтяных 
скважин». Так что с трудоустройс-
твом у меня, думаю, проблем не бу-
дет. А полученные дополнительные 
знания пригодятся в любой области, 
какую бы я ни выбрал. 

Павел Пуликов:
– Я приехал, чтобы получить но-

вые знания и затем продвигать их 
в своей региональной организации 
ВОИ, где являюсь членом правле-
ния. Кроме того, вхожу в состав ко-
митетов по делам молодежи нашей 
республики, а также – по делам де-
тей-инвалидов и защите женщин. 
В этом году, исходя из того что ин-
тенсивное развитие получают соци-
альные сети, многие из нас выбрали 
направление SMM – продвижение в 
социальных сетях личного бренда, 
своего аккаунта. Думаю, эта тема 
сейчас как никогда актуальна. 

Жанна Старцева: 
– Я первый год работаю в об-

ществе инвалидов заместителем 
председателя, и все, что здесь пред-
лагается, очень важно для моей ра-
боты. Обучаюсь сама, чтобы потом 
передавать полученные знания сво-
им коллегам. Выбрала направление 
«Социальное проектирование»  – 
надо научиться писать и защищать 
проекты, чтобы получать гранты. 
Это один из способов финансирова-
ния для общественной организации. 
Особенно меня интересуют проекты 
спортивного направления. Я сама 
спортсменка, давно занимаюсь пау-
эрлифтингом. И небезуспешно  – яв-

ляюсь абсолютной чемпионкой Баш-
кирии в жиме штанги лежа. Надеюсь, 
что вернусь со слета с новыми идея-
ми и знаниями. 

Татьяна Сулимова:
– Я являюсь прессекретарем Си-

байской городской организации ВОИ. 
На данном слете я впервые. Выбра-
ла направление SMM, поскольку для 
моей работы важно знать, как пра-
вильно пользоваться социальными 
сетями, как привлекать к странице 
читателей. Приеду и буду активно 
реализовывать на практике полу-
ченные знания и навыки. 

Анастасия Данина – специ-
алист по пиар-сопровождению 
Пермской краевой организации 
ВОИ:

– В слете молодежного актива 
ВОИ я участвую впервые. Выбрала 
секцию SMM, так как это непосредс-
твенно связано со сферой моей де-
ятельности. Я занимаюсь работой 
в соцсетях с 2019 года. По образо-
ванию – будущий социолог, учусь 
на 3-м курсе Пермского политеха. 
Помимо этого участвую в грантовых 
конкурсах, и знания в социологии 
мне помогают – она связана с изу-

чением общества и бизнес-процес-
сов. Работаю как самозанятая на 
постоянной основе, то есть работа 
приносит мне не только удовольс-
твие, но и средства к независимому 
существованию. Достичь этого ста-
ло возможным благодаря долгому 
периоду активной общественной 
работы, которая помогла создать 
имидж в определенной професси-
ональной среде. Не зря говорят: 
«Сначала ты работаешь на имя, по-
том имя работает на тебя». Я очень 
много волонтёрила в общественных 
организациях и занималась освеще-
нием разных событий, эта деятель-
ность и помогла обрести работу. 
Нынешний слет отвечает моим ин-
тересам, потому что направлен на 
раскрытие потенциала. Считаю, что 
среди людей с инвалидностью мно-
гие обладают полезными навыками 
и могут успешно работать, но при 
этом иногда страдает самомотива-
ция к работе. Один фактор этого: 
мне комфортно, мне хватает пен-
сии. Второй: гиперопека родителей, 
когда они сначала жалеют ребенка 
и не дают ему самостоятельности. 
А когда он вырастает, то выясняет-
ся, что он к ней не готов. К счастью, 
мне в детстве повезло с педагогами, 
которые не только избавили меня 
от инвалидного сознания, но и моих 
родителей приучили к мысли, что я 
самодостаточная личность.

Максим Воробьев, г. Ижевск, 
председатель Удмуртской рес-
публиканской организации ВОИ:

– Я первый раз на слете. Считаю, 
что он очень полезен и познавате-
лен для молодых людей, которые, 
что называется, только «становятся 
на крыло». Все направления заня-
тий очень интересные и актуальные, 
спикеры прекрасно подготовлены и 
профессиональны, а сама атмосфе-
ра, присутствие людей из разных ре-
гионов способствуют обмену опытом 
и мнениями по различным вопро-
сам. Я сам принимал участие в раз-
личных формах учебы и на себе ис-
пытал, как это важно и полезно для 
практической работы руководителя. 
До сих пор общаюсь с теми людьми, 
с которыми познакомился когда-то 
на подобных форумах. Понятно, 
что каждый может реализоваться в 
другой сфере деятельности, но мы 
поддерживаем связи, наблюдаем 
друг за другом и делимся опытом. 
Все зависит от самого человека, его 
желания, независимо от возраста и 
статуса, чему-то учиться, обновлять 

и дополнять свои знания в соответс-
твии с требованиями времени. Здо-
рово, что нынешний слет заточен 
на то, чтобы человек раскрывался и 
развивался внутри организации. На-
шей организации инвалидов очень 
нужна грамотная активная моло-
дежь, умеющая генерировать идеи 
и находить способы для их реали-
зации. Именно они смогут привлечь 
к ВОИ людей своего поколения, ко-
торые сидят по домам и думают, что 
им никто не нужен и они никому не 
нужны. Наша работа должна быть 
направлена на них. Чтобы они пони-
мали, что общество инвалидов – это 
про большие интересные проекты 
и возможности реализовать свои 
собственные идеи. А такие слеты 
дают некий толчок, чтобы человек 
задумался, что он хочет сделать, и 
понял, что он может это сделать! 

«Для начала 
надо выдохнуть и 
всё обдумать…»

Логично завершить нашу «слёт-
ную эпопею» взглядом на нее чело-
века, который изначально был в отве-
те за все, вплоть до капризов погоды. 
К счастью, она не подвела: сентябрь 
компенсировал отсутствие лета на 
Южном Урале. Надо сказать, что для 
Лидии Дмитриевой – председате-
ля ЧООО ВОИ, это был не первый 

слет, в подготовке которого она при-
нимала участие как специалист, а 
затем – зав.орготделом ЧООО ВОИ. 
Но первый, после того как стала ру-
ководителем областной организации 
ВОИ. Впрочем, на 12-м по счету сле-
те молодежного актива УрФО многое 
происходило впервые…

– Так, количество регионов-учас-
тников увеличилось с пяти до вось-
ми,  – начинает отсчет Лидия Серге-
евна. – Это дополнительные хлопоты 
по организации встречи делегаций, 
установлению контактов с новыми 
людьми. Кроме того, в первый раз ор-
ганизацией работы слета  – от разме-
щения до отъезда – занималась но-
вая команда правления ЧООО ВОИ. 
Сразу скажу – всем было нелегко, на 
часы не смотрели, в последний день 
даже обедали и ужинали в штабе, не 
прерывая процесса. Были сложности 
с размещением, связанные с недо-
статочной доступностью корпусов, 
так как количество участников с огра-
ниченной мобильностью также уве-
личилось. Пожалуй, ни один слет мо-
лодежного актива не был настолько 
нацелен на получение новой инфор-
мации – дискуссии с участием спе-
циалистов в разных областях само-
реализации людей с инвалидностью 
сменялись тренингами по направле-
ниям обучения, мини-курсы в группах 

– индивидуальными консультациями 
и защитой проектов. Четкую работу 
площадок, своевременную доставку 
спикеров, техническое оснащение 
учебного процесса, информирова-
ние участников – все это надо было 
обеспечить… Сейчас можно слегка 
выдохнуть и сказать: мы сделали это! 
Нет, правда: все молодцы, работали 
на пределе сил, и мне кажется, пер-
вый блин вышел совсем не комом.

– Тогда почему только «слегка 
выдохнуть»? 

– Потому что предстоит большой 
и подробный анализ прошедшего со-

бытия. Впервые – вот видите, опять 
впервые – мы попросили всех учас-
тников заполнить анкеты, которые 
сейчас предстоит проанализировать, 
учесть замечания и сделать выводы 

на будущее. Естественно, будем 
обсуждать все детали слета с кол-
легами как из других регионов, так 
и из наших организаций, поскольку 
многие председатели участвовали в 
круглом столе и других дискуссиях в 
рамках слета – у них тоже есть свои 
мысли и идеи. Хорошо бы через год 
провести опрос участников слета 

и узнать, насколько пригодились 
им полученные знания в реальной 
жизни. Одно можно с уверенностью 
сказать уже сейчас: установка ВОИ, 
при поддержке которого проводит-
ся это мероприятие, на обучение и 
профессиональный рост молодых 
людей с инвалидностью в этот раз 
полностью совпала со стремлением 
большинства участников слета по-
лучить знания для будущей жизни. 
А значит, все затраты сил, времени, 
средств были не напрасны.

Татьяна ВОЛОВИК,
Мария ЛесНИЧая
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Обо всём понемногуОбо всём понемногу

В основе постановки – комедий-
ные миниатюры, созданные по моти-
вам произведений Чехова, Горина и 
Усачева. 

– В этом году мы впервые реши-
лись вплотную подойти к произве-
дениям классиков отечественной 
драматургии, – говорит режиссер 
спектакля и руководитель студии 
«Откровение» Евгения Зимина.  – 
Раньше ставили  композицию, ос-
нованную на реальных историях 
самодеятельных актеров с ограни-
ченными возможностями здоровья. 
Затем взяли сказку «Летучий ко-
рабль». Очень душевные и эмоцио-
нальные композиции были подготов-
лены к 9 Мая и Дню семьи, любви 
и верности. Постепенно уровень 
актерского мастерства молодых лю-
дей, составляющих костяк студии, 
возрос настолько, что можно было 
приступать к настоящей театральной 
постановке. Новички, пришедшие в 
студию недавно, так увлеклись об-
щей атмосферой творчества, пере-
воплощения в образы своих героев, 
что я уже не сомневалась – у нас 
все получится! И это замечательно, 
что руководство института культу-
ры пошло навстречу просьбе прав-
ления ЧООО ВОИ и предоставило 
для премьеры такой прекрасный 
зал. Конечно, работа на новой пло-
щадке опасна всякими проблемами 
с аппаратурой, и артисты могли за-
паниковать. Но все без исключения 

собрались и сделали даже больше, 
чем могли. Зрители принимали спек-
такль очень тепло. Надеюсь, будет 
возможность показать его и на дру-
гих площадках. 

Максим Богданов работает звуко-
оператором во Дворце спорта «На-
дежда». И студии «Откровение» он 
тоже раньше помогал как «звукач». 
Идею попробовать себя в качестве 
актера подала жена – Наталья Когн, 
которая исполняла в спектакле сра-
зу несколько ролей. Для Максима 
это был творческий дебют. 

– Интересно было попробовать 
себя в новом качестве, – делится 
Максим. – Очень полезна работа 
над дикцией, особенно в процессе 
эмоциональных читок. Мне предло-
жили  одну роль. На разучивание 
текста ушло чуть больше четырех 
месяцев – уложить его в голове 
было непросто, препятствовали и 
некоторые особенности здоровья. 
Однако преодолеть трудности все-
таки удалось. В тяжелые минуты 
Наталья была рядом. Постоянно 
подбадривала, давала советы, тща-
тельно проговаривала проблемные 
фрагменты. Без ее поддержки я бы 
не справился. Считаю, актерское 
мастерство полезно не только в те-
атре. Оно наверняка пригодится в 
концертной деятельности. Я попут-
но занимаюсь вокалом в коллективе 
«Твист» Курчатовской организации 
инвалидов.

Наталья Когн на протяжении не-
скольких лет руководит коллективом 
«Твист». Сама она – выпускница му-
зыкального училища. В некотором 
роде они с Евгенией Зиминой колле-
ги, поэтому участие в работе студии 
«Откровение» Наталья рассматри-
вает как интересный актерский опыт 
и пополнение знаний режиссуры. 

– Участие в этом спектакле было 
для меня очень полезно, – говорит 
Наталья. – Много нового узнала по 
технике речи. Приобрела опыт в 
мастерстве мгновенного перевоп-
лощения: в одной из сценок, испол-
няя песню Клавдии Шульженко «Три 
вальса», мне пришлось за три минуты 
«пережить» всю жизнь и постараться 
сделать так, чтобы зритель поверил. 
Судя по реакции зала – получилось. 

Вера Санина, вопреки инвалид-
ности, с раннего детства начала 
мечтать о сцене, И сейчас она зани-
мается творческими поисками в раз-
ных жанрах. Преподает рисование в 
школе-интернате № 4 и ведет изо-
студию в реабилитационном центре 
ЧООО ВОИ, исполняет песенные 
композиции на жестовом языке и иг-
рает в театральных постановках. 

– Участие в спектакле студии 
«Откровение» для меня было не 
ново, но очень интересно, – делится 
Вера.  – Я играла разных персона-
жей в нескольких сценках, а это зна-
чит – разные характеры, внешние и 
речевые особенности. Знание язы-

ка жестов пригодилось в спектакле 
«Автобус». Мы все максимально вы-
ложились, и каждый внес свой вклад 
в успех спектакля.  

Характерной особенностью студии 
«Откровение» является то, что в ней 
почти нет текучки – люди не уходят 
без крайней необходимости. Причина, 
как считают самодеятельные артис-
ты, – редкие личные качества настав-
ника Евгении Зиминой:  открытость, 
искренность, чуткость, жизнелюбие. 
Она к любому актеру с особенными 
потребностями найдет подход – зада-
чу сформулирует просто и доступно и 
непременно подарит свою коронную 
улыбку. Ей доверяют и погружаются в 
творчество, стремясь к значимым до-
стижениям на сцене.

– В театральной студии «Открове-
ние» я занимаюсь с апреля нынеш-
него года, – рассказывает участник 
Антон Мурчич. – Хотелось попро-
бовать свои силы в чем-то новом, и 
стал посещать городской центр ре-
абилитации инвалидов. Я обрел не-
мало профессиональных навыков. 
Нашел общий язык с коллегами. Для 
меня стало удовольствием прикос-
новение к искусству. Вдохновляют 

репетиции, осознание их значимости 
для себя. Готов пожертвовать отды-
хом, личными интересами, лишь бы 
сохранялась гармония в душе… 

Ирина Плужникова занимается в 
студии со дня основания. Участвова-
ла в постановках «О том, что доро-
го» и «Летучий корабль». Нынешний 
спектакль – еще один колоссальный 
опыт. Напряженная подготовка дли-
лась без малого четыре месяца. 

– На репетиции прихожу вместе с 
мамой, – объясняет Ирина. – Во вре-
мя премьеры она держала за меня 
кулаки. Коллектив у нас доброжела-
тельный и сплоченный. Чувствуем 
себя по-настоящему свободными 
в творчестве. Сразу уходят мысли 
о заболевании. Я с детства стра-
дала от панических атак и страхов. 
Сейчас их стало значительно мень-
ше. Постоянно общаюсь со своими 
коллегами. Я не представляю даль-
нейшую жизнь вне студии. Буду по-
сещать репетиции, участвовать в 
постановках. Убеждена, что вовле-
ченность в творчество совершен-
ствует человека. 

александр ВасИЛеНКО

10 сентября состоялось заседание об-
щественной комиссии при ФКУ «Главное 
бюро МСЭ по Челябинской области» Ми-
нистерства труда РФ». 

Участники заседания посетили муници-
пальные тренировочные квартиры. С поряд-
ком и формой предоставления социальных 
услуг людям с ограниченными возможностями 
здоровья, в том числе в части социализации и 
обучения бытовым навыкам, их познакомила 
М.М. Вандровская – директор МКУ «Социаль-
ная гарантия».

О комплексном подходе к сохранению ак-
тивного долголетия граждан пожилого возрас-
та рассказала собравшимся Н.А. Шамшаева, 
директор КЦСОН по Ленинскому району горо-
да Челябинска.

Актуальные методы медицинской реаби-
литации пациентов с заболеваниями травма-
тического профиля стали предметом доклада  
И.В. Заварзиной, начальника Филиала сана-
тория «Чебаркульский» санаторно-курортного 
комплекса «Приволжский».

Рассматривались также вопросы лекарс-
твенного обеспечения детей-инвалидов, фе-
деральных льготников, находящихся на амбу-
латорном наблюдении. 

алексей Чешуин, 
заместитель председателя 

Общественной комиссии при 
ФКУ «ГБ МсЭ по Челябинской области» 

Минтруда России»

31 августа в парке Гагарина прошел 
XVIII городской общественный вернисаж, 
приуроченный к 288-летию Челябинска. 

Это традиционное мероприятие собрало 
на аллеях парка множество некоммерческих 
организаций, благотворительных фондов, 
спортивных школ, а также учреждений культу-
ры и образования.

Посетителей ждали разнообразные мастер-
классы, выступления творческих коллективов, 
конкурсы, викторины и бесплатные консульта-
ции по вопросам юридической и социальной 
помощи.

Челябинская областная организация ВОИ 
представляла свои проекты на нескольких 
площадках. Спортивный центр реабилитации 
ЧООО ВОИ предложил гостям вернисажа по-
пробовать свои силы в настольных спортив-
ных играх, таких как кульбутто, тейбл-эластик и 
корнхолл, вызвав живой интерес у участников. 
Члены клуба инвалидов-колясочников «Сти-
мул» представили свои художественные рабо-
ты. Челябинский городской центр реабилита-
ции инвалидов также принял активное участие 
в мероприятии, продемонстрировав творчес-
кие работы и изделия прикладного творчества. 

На информационном стенде ЧООО ВОИ гости 
могли ознакомиться с благотворительной газе-
той «Милосердие и здоровье», а также полу-
чить брошюры о деятельности организации и 
реализуемых ею проектах.

Этот вернисаж стал важной площадкой для 
общения, обмена опытом и идеями, способс-
твуя развитию гражданских инициатив и соци-
альной активности челябинцев.

М. ЛесНИЧая

День выдался прекрасный, сол-
нечный. Зеленый автобус с восьми 
утра начал собирать инвалидов на 
колясках по заранее намеченному 
маршруту на остановочных комплек-
сах. 

Во время пути Валентина Павлов-
на Окатова – ветеран педагогическо-
го труда и волонтер паломнических 
поездок, провела для нас инфор-
мационную лекцию о том, как вести 
себя в храме, как правильно молить-
ся, рассказала об Александре Невс-
ком, о церкви, названной в его честь.

И вот мы на месте… На территории 
очень чисто, уютно. Разбиты прекрас-
ные клумбы с цветами и ухоженные га-
зоны. Установлена летняя трапезная. 

В каждом храме – своя атмосфера, 
оживляющая и окрыляющая, спаси-
тельная. 

Батюшка ждал нас, провел литию, 
молитву о здравии, окропил всех свя-
той водой. Мы приняли Божью милость, 
каждый поставил свечи за здравие и 
упокой родных своих. Время  пролете-
ло незаметно. 

В завершение экскурсии нам позволи-
ли трапезничать здесь же, не выходить 
на улицу. Это было чудесно! Трапеза 
прошла в теплой и радушной обстановке 
оживленного общения с батюшкой.

Участники встречи с признатель-
ностью и глубоким уважением побла-
годарили батюшку Евгения и матушку 
Елену. Они проводили нас до автобуса, 
пожелали легкой дороги и выразили 
надежду на новую встречу.

Благодарим всех, кто помог органи-
зовать поездку в церковь Александра 
Невского.

елена ПТИцИНа

Дорога к храму
15 августа 2024 года сбылась наша мечта – группа людей с инвалидностью из организации 

ЧООО  ВОИ Советского района г. Челябинска посетила церковь Александра Невского (Красноармей-
ский район, с. Харино) – объект культурного наследия регионального значения.

ЧООО ВОИ на вернисажеАктуальные вопросы,
современные методы

Почувствовать гармонию в душе
24 августа в концертном зале имени М.Д. Смирнова Челябинского государственного института куль-

туры состоялась премьера музыкально-литературного спектакля «Счастье нужно повстречать!», 
подготовленного инклюзивной театральной студией «Откровение» Челябинского городского реабили-
тационного центра ЧООО ВОИ в рамках реализации проекта муниципальных грантов администрации 
города Челябинска. 




